

小学教育の事

福沢諭吉

青空文庫

小学教育の事 一

教育とは人を教え育つるという義にして、人の子は、生れながら物事を知る者に非ず。先きにこの世に生れて身に覚えある者が、その覚えたることを二代目の者に伝え、二代目は三代目に授けて、人間の世界の有様を次第次第に良き方に進めんとする趣意なれば、およそ人の子たる者は誰れ彼れの差別なく、必ず教育の門に入らざるをえず。いかなる才子・達人にも、人に学ばずして自から得たるためしあることを聞かず。教育は全国一般にあまねくすべきものなり。

教育の大切なることかくの如し。國中一般に行届きて、誰れも彼れも学者に仕立てしたてたきことなれども、今日の事業において決して行われ難し。子供に病身なる者あり、不具なる者あり。家内に病人あり、災難あり。いずれも皆、子供の教育に差支さしつかえたるべきものなり。されどもこれらは非常別段のこととして、ここにその差支のもつともはなはだしく、もつとも広きものあり。すなわち他にあらず、身代しんだいの貧乏、これなり。およそ日本國中の人口三千四、五百万、戸数五、六百万の内、一年に子供の執行金しゆぎょうきん五十円ないし百円を出

して差支なき者は、幾万人もあるべからず。一段下りて、本式の学問執行は手に及ばぬことなれども、月に一、二十銭の月謝を出すか、または無月謝なれば、子供の教育を頼むといふ者、また幾十万の数あるべし。

それより以下幾百万の貧民は、たとい無月謝にても、あるいはまた学校より少々づつの筆紙墨など貰うほどのがたき仕合(しあわせ)にても、なおなお子供を手離すべからず。八歳の男の子には、草を刈らせ牛を逐(お)わせ、六歳の妹には子守の用あり。学校の教育、願わしからざるに非ず。百姓の子が学問して後に立身するは、親の心にあくまでも望む所なれども、いかんせん、その子は今日家内(かない)の一人にして、これを手離すときはたちまち世帯(せたい)の差支となりて、親子もろとも飢寒(きがん)の難渋(なんじゆう)まぬかれ難し。これを下等の貧民幾百万戸一樣の有様という。

貧民の有様、かくの如しといえども、近年は政府よりもしきりに御世話、市在(しげい)の老人たちもしきりに説諭、また一方には、日本の人民も久しく太平文化の世に慣れて、教育の貴きゆえんを知り、貧苦の中にも、よくその子を教育の門に入らしめ、もつて今日の盛なるにいたりしは、国のために目出度(めでたき)ことといふべし。然りといえども、物事には必ずかぎりある者にて、たとい貧民が奮發するも、子を教育するがために、事実、家の飢寒を忍ぶ

べからず。すなわち飢寒と教育と相対して、この界をば決して踰ゆべからざるものなり。ゆえに今、文部省より定めたる小学校の学齢、六歳より十四歳まで八年の間とあれども、貧民は決してこの八年の間、学に就く者なし。最初より学校に入らざる者はしばらくさしおき、たとい一度入学するも、一年にしてやめにする者あり、二年にして廃学する者あり。その廃学するとせざるとは、たいてい家の貧富の割合にしたがうものにして、廃する者は多く、廃せざる者は少なし。飢寒と教育と正しく相対してその割合の違わざること、もつて知るべし。

されば今、日本国中に小学の生徒は必ず中途にて廃学すること多き者と認めざるをえず。すでに廃学に決してとどむべからざる者なれば、たとい廃学するも、その廃学の日までに学び得たることをもって、なおその者の生涯の利益となすべき工夫なるべからず。今日学務においてもつとも大切なことなれば、いささか余が所見を述ること左の如し。各地方小学教師のために備考の一助ともならば幸甚のみ。

平仮名と片仮名とを較べて、市在民間の日用にいづれか普通なりやと尋れば、平仮名なりと答えるをえず。男女の手紙に片仮名を用いす。手形、証文、受取書にこれを用いす。百人一首はもとより、草双紙その他、民間の読本には全く字を用いずして平仮名のみのものもあり。また、在町の表通りを見ても、店の看板、提灯、行灯等の印にも、絶えて片仮名を用いす。日本国中の立場・居酒屋に、めし、にしめと障子に記したるはあれども、メシ、ニシメと記したるを見ず。今このめしの字は俗なるゆえメシと改むべしなど國中に諭告するも、決して人力の及ぶべき所に非ず。

さればここに小学の生徒ありて、入学の後一、二カ月をすぎ、当人の病氣か、親の病氣か、または家の世帯の差支をもつて、廢学することあらん。その廢学のときに、これまで学び得たるもの調べて、片仮名を覚えたると平仮名を覚えたると、いづれか生涯の利益たるべきや。平仮名なれば、ごくごく低き所にて、めしやの看板を見分くる便にもなるべきことなれども、片仮名にてはほとんど民間にその用なしといふも可なり。これらの便・不便を考うれば、小学の初学第一歩には、平仮名の必要なること、疑をいるべからざるなり。

また、片仮名にもせよ、平仮名にもせよ、いろは四十七文字を知れば、これを組合せて

日用の便を達するのみならず、いろはの順序は一二三の順序の代りに用い、またはこれに
交え用うること多し。たとえば、大工が普請するとき、柱の順番を附くるに、梁間（家の
幅なり）の方、三尺毎にいろはの印を付け、桁行（家の長さ）の方、三尺毎に一二三を
記し、いの三番、ろの八番などいうて、普請の仕組もできるものなり。大工のみにかぎら
ず、無尽講のくじ、寄せ芝居の棧敷、下足番の木札等、皆この法を用うるもの多し。
学者の世界に甲乙丙丁の文字あれども、下足番などには決して通用すべからず。いろはの
用法、はなはだ広くして大切なものというべし。

然るに不思議なるは、王制維新以来、五十韻いんということを唱となえだしして、学校の子供に入学
のはじめより、まずこの五十韻を教えて、いろはを後にするものあり。元来五十韻は学問
(サイヤンス)なり。いろはは智見(ノウレジ)なり。五十韻は日本語を活用する文法の
基もとにして、いろははただ言葉の符牒ふちようのみ。

この符牒をさえ心得れば、たといむつかしき文法は知らずとも、日用の便利を達するに
差支えはなかるべし。文法の学問、はなはだ大切なりといえども、今日の貧民社会、まず
日用を便じて後の学問ならずや。五十韻を暗誦して、いろはを知らざる者は、下足番にも
用うべからず。然るに、生れて第一番の初学に五十韻とは、前後の勘弁なきものというべ

し。この事は七、八年前より余が喋々説弁する所なれども、かつてこれに頓着する者なし。近来はほとんど説弁にも草臥たれども、なおこれを忘ること能わず。最後の一発としてここにこれを記すのみ。

書家の説にいわく、楷書かいしょは字の骨にして草書は肉なり、まず骨を作りて後に肉を附くるを順序とす、習字は真より草に入るべしとて、かの小学校の掛図などに楷書を用いたるも、この趣意ならん。一応もつとも至極の説なれども、田舎の叔母より楷書の手紙到来したることなし、千鰯せんじやうの仕切に楷書を見たることなし、世間日用の文書は、悪筆にても骨なしにても、草書ばかりを用うるをいかんせん。しかのみならず、大根の文字は俗なるゆえ、これに代るに蘿蔔らぶくの字を用いんという者あり。なるほど、細根大根を漢音かんおんに読み細根大根といわば、口調も悪しく字面もおかしくして、漢学先生の御意にはかなうまじといえども、八百屋の書付に蘿蔔一束価十有幾錢と書きて、台所の阿三おさんさんが正にこれを了承りょうしようするの日は、明治百年の後もなお覚束おぼつかないなし。

このほかにも俗字の苦情をいえば、逸見へんみもいつみと読み、鍛冶町かぢちょうも鍛冶町と改めてたんやちようと読むか。あるいはまた、同じ文字を別に読むことあり。こは、その土地の風ならん。東京に三田みたあり、摂州せっしゅうに三田さんだあり。兵庫の隣に神戸こうべあれば、伊勢の旧城下に

神戸かんべあり。俗世界の習慣はとても雅学先生の意に適すべからず。貧民は俗世界の子なり。まず、骨なしの草書を覚えて廃学すればそれきりとあきらめ、都合よければ後に楷書の骨法をも学び、文字も俗字を先きにして雅言を後にし、まず大根を知つて後に蘿蔔に及ぶべきなり。

小学教育の事 三

筆算と十露盤そろばんといずれか便利なりと尋ねれば、両様ともに便利なりと答うべし。石盤と石筆との価、十露盤よりも高からず、その取扱もまた十露盤に異ならず。かつ、筆算は一人の手にかない、十露盤は二人を要す。算の遅速ちそくは同様なるも、一人の手間だけははぶくべし。ここにて考うれば、筆算に便利あるが如くなれども、数の文字、十字だけは、横おう^ふ文ふんを知らずしてかなわぬことなれば、今の学校にて教育を受けたるものよりほかには通用すべからず。たとい学校にて加減乗除・比例等の術を学び得て家に帰るも、世間一般は十露盤の世界にしてたちまち不都合あり。

父兄はもちろん、取引きも得意先きも、十露盤ばかりのその相手に向い、君は旧弊の

十露盤、僕は当世の筆算などと、石筆をもつて横文字を記すとも、旧弊の連中、なかなかもつて降参の色なくして、筆算はかえつて無算視せらるるの勢なり。いわんや、その筆算の加減乗除も少しく怪しき者においてをや。学校の勉強はまつたく水の泡なり。もしもこの生徒が入学中に十露盤の稽古けいこしたことならば、その初步に廃学するも、雑用帳のしめあ揚げぐらいは出来できて、親の手助けにもなるべきはずなるに、虎の画を学んで猫とも犬とも分らぬもののできたるさまなり。つまり猫ならばはじめから猫を学ぶの便利にしかず。理屈においては筆算と十露盤とともに便利なれども、今の浮世の事実においては、筆算は不便利といわざるをえざるなり。

小学には少しく縁の遠きことなれども、筆算のついでに記簿ちよくほう 帳合ちようあい の事をいわん。明治の初年、余が始めて西洋簿記法の書を読み、その後これを翻訳して『帳合之法』二冊を出版せしこりより、世間にもようやく帳合の大切なるを知り、近来は稀まれに俗間にもこの帳合法を用うるものあり。然るに西洋流の帳面をそのままに用い、横文の数字を横に記して、人の姓名も取引の事柄も日本の字を横に書き、いわば額面がくめん の文字を左の方から読む趣向にするものありと聞けり。

この趣向はなはだ便利なり。第一、西洋の帳面を摸製するにやすく、あるいは摸製せざ

るも出来合できあいの売物もあり。第二、文字こまかに帳面薄くして取扱に便利なり。少しく横文字の心得ある者なれば、西洋の記簿法を翻訳するにも及ばず、ただちにその法にしたがつてその帳面を用ゆべしといえども、今後永年の間、日本国中に帳合法流行の盛否せいひに關しては、おおいに不便利なるものあり。

そもそも帳合法の大切なるは、いまさらいうまでもなし。帳合の法を知らずして商売する者は、道を知らずして道を歩行する人の如し。ふうち風致もなく快樂もなきのみならず、あるいは行過ぎ、あるいは回り道して、事実に大なる損亡こうむを蒙る者なきに非ず。一身一家の不始末はしばらくさしおき、これを公おおやけに論じても、税の収納、取引についての公事訴訟、物産の取調べ、商売工業の盛衰等を検査して、その有様を知らんとするにも、人民の間に帳合法のたしかなる者あらざれば、暗夜に物を探るが如くにして、これに寄つくべき方便なし。日本にて統計表の不十分なるも、その罪、多くは帳合法のふたしかなるによるものなり。

帳合法の大切なることかくの如く、これを民間に用うるは、公私の為に欠くべからざるの急なれども、今これを記すに横文の数字を用い、額に等しき左行の日本語を書き、ついにこれを世間に流行せしむるの見込あるべきや。余輩には断じてその見込あることなし。

草書を楷書に変じ、平仮名を片仮名にせんとするも、容易に行われ難き通俗世界の人民へ、横文左行の帳合法を示すも、人民はその利害得失を問うにいとまあらず、まずその外見の体裁に驚きてこれを避くることならん。

ゆえに、今の横文字の帳合法は、一家に便利なり、上等の社会に便利なり、学者の流りゅうに適すべし、官員の仲間に適すべしといえども、人民の社会には適當せざるのみならず、かえつてその体裁の怪しきがために、法の実用をも嫌わしむるものといふべし。

この官員なり、また学者なり、永遠無窮、人民と交際を絶つの覚悟ならばすなわち可ならんといえども、いやしくも上流の知見を下流に及さんとするには、その入門の路をやすくして、帳合にも日本の縦たての文字を用い、法を西洋にして体裁を日本にせんこと、一大緊要の事なり。たとえば学者先生の家にしても、横の帳合法は、主人に便利にして、細君に不便利ならん。この主人が、家計の事についてはまつたく細君をして知らしめず、主人と細君とあたかも他人の如くならんとするの覚悟ならば、すなわち可ならんといえども、夫婦ともに一家の経済を始末せんと思わば、婦人にも分りやすき法を用うることそ策の得たるものというべけれ。その利害、もとより明白にして、喋ちようちよう々弁論するにも及ばざることなり。

ある人の考に、日本の文字を用うれば、人の姓名を記し事柄を書くには、もとより便利なれども、数字にいたつては、二五八三と記して二千五百八十三と解^げすは、これまた人民社会に不通用のことなりとの説もあれども、ひつきよう、縦の文字を縦に用うることにて、人を驚かすほどの奇に非ず。一二三の字は如何なる下等の民もたいてい知らざるものなし。ただその用法に心を用うるのみにして足るべし。西洋の数字にいたつては、わずかに十字なりといえども、開闢^{かいびゃく}以来、人の知らざるものなれば、これを学ぶにも多少の精神を費さざるをえず。すでに字の形を学ぶに精神を費し、またその用法をことにして。これを日本の数字に比し、便不便はいわずして明らかなり。

結局、今の横文帳合はなにほどに流行するも、早晚、いずれのところにか突当りて、上流と下流との関所を生ぜざるをえず。縦の帳合はその入門の路、たとい困難なるも、関所を生ずるの患^{うれい}なし。たとえば今、日本大政府の諸省に用うる十露盤も、寒村僻邑^{へきゆう}の小店に用うる十露盤も、乗除の声に異同なきは、上下の勘定法に関所なきものなり。帳合の法もかくありたきことと余輩の願う所なり。あるいはまた前の如く、二五八三と記すを不便なりといえば、平たく二千五百八十三円と記して、西洋帳合の趣意にしたがうべき仕方もあり。その説はこれを他日に譲る。

小学教育の事 四

方今、世の識者が小学校の得失を論じ、その技芸の教授を先にして道徳の教を後にするを憂る者なきに非ず。たとえば、天文、地理、究理、化学等は技芸なり。孝悌忠信は道徳なり。究理化学を学び得るも、孝悌忠信の道を知らざれば、世の風俗は次第に悪しくなるべしとて、もつぱら儒者の教を主張して、あるいは小学校の読本に、『論語』、『大学』等の如き経書を用いんとするの説あり。

この説、はなはだ理あり。人としてただ技芸のみを知り、道の何ものたるを弁えずんば、ほとんど禽獸に近し。道徳の教、はなはだ大切なりといえども、余輩の考は少しくこれに異なり。その異なる所は道徳を不用なりというには非ず。小学校に『論語』『大學』の適当せざるをいうなり。今の日本の有様にて、今の小学校はただ、下民の子供が字を学び数を知るまでの場所にて、成学の上、ひと通りの筆算帳面のつけようにてもできれば満足すべきものなり。技芸も道徳も未だ顧るにいとまあらず。

儒者にかぎらず、洋学者流も、この辺の事情については、はなはだ粗漏迂闊の罪をまぬ

かれ難し。小学の教則に、さまざま高上なる課目をのせ、技芸も頂上に達して、画学、音楽、唱歌、体操等を教授せんとする者あるが如し。田舎の百姓の子に体操とは何事ぞ。草を刈り、牛を飼い、草臥くたびれはてたるその子供を、また学校に呼びて梯子登りの稽古か、難渉至極しじきというべし。

『論語』『大学』の教もまた、この技芸の如し。今の百姓の子供に、四角な漢字の素読そどくを授け、またはその講釈するも、もとより意味を解すものあるべからず。いたずらに双方の手間潰てまつぶしたるべきのみ。古来、田舎にて好事ものづきなる親が、子供に漢書を読ませ、四書五経を勉強する間に浮世の事を忘れて、変人奇物の評判を成し、生涯、身を持て余したる者は、はなはだ少なからず。ひつきよう、技芸にても道徳にても、これを教うるに順序を誤り場所を誤るときは、有害無益たるべし。今の小学校は高上なる技芸・道徳を教うる場所に非ざるなり。

小学校の教育は、いつにても廃学のときに、幾分か生徒の身に実じつの利益をつけて、生涯の宝物となすべきこと、余輩の持論なり。ゆえに人民の貧富、生徒の才・不才に応じて、国中の学校も二種に分れざるをえず。すなわち一は普通の人民に日用の事を教うる場所にして、一は学者の種たねを育つる場所なり。ぜに錢あり才あるものは、もとより今の小学校にとど

まるべからず。あるいは最初よりこれに入らずして、上等の学校に入るべし。すなわち地方に中学校の入用というも、このわけなり。小中大といえば、順序をへて次第に上のべきよう^{きこゆ}に聞れども、事実、人の貧富、才・不才にしたがつて、はじめより区別するか、あるいは入学の後、自然にその区別なきを得ず。世の中の大勢これをいかんともすべからざるなり。

右の如く学校の種類を二に分けて、その上等のものには、道徳の教に四書五経を用ゆべきやといふに、ここにいたつても、余輩にはまた少しく説あり。道徳の教も人の教育の一力条にして、必ず欠くべからざるものたるは論をまたず。たとえば人の生活に塩の欠くべからざるが如し。^{しきう}而してその教の種類には、儒もあり、仏もあり、また神道、耶穌もあり、たいてい同様のものならん。されども、日本には古来、儒者の道、もつとも繁昌したるゆえに、まず慣れたるもの用うるとして、かりに儒にしたがうも、今の儒者をしてそのままで得意の四書五経を講論せしめて、もつて道徳の教に十分なりとはなし難し。

聖人の本意は、後世より測り知るべからざるものとして、しばらくこれを擱き^{さしお}、その聖人の道と称して、数百年も数千年も、儒者のこれを人に教えて、人のこれを信じたる趣をみれば、欠点、はなはだ少なからず。就^{なかんづく}中、その欠点の著しきものは、孝悌忠信、道

徳の一品をもつて人生を支配せんとするの氣風、これなり。とりも直さず、塩の一品をもつて人の食物に供せんとするに異ならず。^{こと}塩は食物に大切なり。これを欠くべからずといえども、一味をもつて生を保つべからず。

けだしこの一味、つまりは聖人の本意にも非ず、また後世の儒者にても、その本意に背くを知りてこれを弁ずる者ありといえども、いかんせん、世人の精神に感ずるところは、道徳の一品をもつて身を立てるの資本となし、無芸にても無能にても、これに頓着せざる者あるが如し。その趣は、著者と読者との間に誤解を生じ、教育と学者との間に意味の通ぜざるが如し。すでに誤解を生じて意味の通ぜざることあれば、その本意の性質にかかわらず、これを不十分なりといわざるをえず。

然りといえども世の中の事はすべて平均をもつて成るものなれば、この平均を得るときは、何事にてもほとんど害悪なきものなり。古来、日本の教を道徳と技芸との両様に区別して、その釣合いかんを尋ねれば、甲重くして乙軽しといわざるをえず。すなわち徳あまりありて智足らざるなり。余輩もとよりこの徳の量を減ぜんというに非ず。勉めて智の不足を足して、すでにあまりある徳の量にひとしからしめ、もつて文明の度をいつそうの高きに置かんと欲するなり。ゆえに今の儒者も道徳の一味に安んずることなくして、勉て智

学に志し、智徳その平均を得て、はじめて四書五経をも講論せしむべきなり。

青空文庫情報

底本：「福沢諭吉教育論集」岩波文庫、岩波書店

1991（平成3）年3月18日第1刷発行

底本の親本：「福沢諭吉選集 第12巻」岩波書店

1981（昭和56）年9月25日第1刷発行

初出：「福澤文集 一編」中島氏藏版

1879（明治12）年8月新刻

入力：田中哲郎

校正：noriko saito

2009年10月29日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) に作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

小学教育の事

福沢諭吉

2020年 7月18日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>